

Instituto Nacional Belgraniano

MANUEL BELGRANO

1816

UNIDAD E INDEPENDENCIA
AMERICANA

Cristina Minutolo de Orsi

M.º Belgrano

ENSAYOS

PROLOGO

Con enorme satisfacción veo cumplido el objetivo institucional de presentar una ansiada obra que resume los desvelos y esfuerzos del célebre General Manuel Belgrano por cristalizar uno de los primeros proyectos de unificación del continente americano, basado en la conciencia de la existencia de la patria hispanoamericana. Máxime cuando conmemoramos en este año 2016 el Bicentenario de nuestra Independencia.

A tales propósitos, hube de encomendarle la labor historiográfica a nuestra prestigiosa y destacada Miembro Emérita Dra. Cristina Minutolo de Orsi, quien como podrá advertirse a lo largo de las páginas de este libro, emprendió la titánica tarea de compendiar el pensamiento y accionar independentista de Manuel Belgrano, arquetipo y hacedor de la gesta heroica que rememoramos.

Esa visión americanista de nuestro Padre de la Patria puede apreciarse en su intervención decisiva en el Congreso de Tucumán cuando el 6 de julio de 1816 es invitado a una sesión secreta, por su bagaje informativo de sistemas e instituciones europeas de la Restauración y de la opinión de tales naciones sobre el proceso revolucionario rioplatense y la eventual protección que puedan brindar. Belgrano, en un largo y meduloso discurso, se explayó sobre la situación interna y externa señalando que en Europa, así como antes era necesario republicanizarlo todo, ahora la tendencia era monarquizarlo todo. Concluyó exhortando a los diputados a proclamar la Independencia, para que dentro de un orden constitucional pudiéramos elevarnos al rango de una potencia libre y soberana que mereciera el respeto y el apoyo de las grandes naciones que observaban con inquietud nuestras tremendas disensiones internas.

Sintomático es que tan solo tres días más tarde de la participación de Belgrano, el 9 de julio de 1816, el Congreso de Tucumán declara la Independencia de las Provincias Unidas en Sud América (ello abarcaba un espacio mucho más amplio que la República Argentina actual, ya que concurrieron a ese Congreso diputados del Perú y del Alto Perú, hoy Estado Plurinacional de Bolivia).

La actuación de Belgrano en su misión diplomática a Europa durante 1815, como su proyecto de restauración de la antigua monarquía de los Incas en América del Sur que lleva ante el Congreso de Tucumán al año siguiente, constituyen un trasfondo del verdadero objetivo revolucionario: Congreso y Constitución, consolidación de la Gran Patria Americana soberana, libre e independiente.

Cristina Minutolo analiza con seriedad, profundidad y solvencia intelectual estos temas que permiten descifrar las claves del pasado en un lenguaje asequible para todo público; por lo que su obra merece un alto grado de reconocimiento.

Lic. Manuel Belgrano
Presidente del Instituto Nacional Belgraniano